
Переработка РАО. По какому пути идти?
Небольшое сообщение в 

«Киевских ведомостях» от 
2 февраля э. г. («ВЧ» 
№ 11, 1995 г.) о планах 
создания Госкоматомом 
Украины предприятия по 
переработке радиоактив
ных отходов заставило ме
ня, рядового специалиста, 
задуматься и попытаться 
объективно проанализиро
вать сложившуюся ситуа
цию в этой области дея
тельности.

Говоря языком докумен
та, а именно «Концепции 
регулирования ядерной бе
зопасности и управления 
ядерной отраслью Украи
ны», обращение с ра
диоактивными отходами 
(РАО) возложено на Мин- 
чернобыль Украины, кон
кретно на научно-произ 
водственное объединение 
«Припять». И не без осно
ваний.

Производственное объ
единение «Комбинат», пре
образованное затем в НПО 
«Припять», занимается ра
диоактивными отходами, 
их сбором, переработкой 
и хранением, с самого на
чала работ по ликвидации 
последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС, его 
персоналом накоплен бога
тейший опыт обращения с 
РАО. В 1987 году был 
определен курс на разра
ботку и создание долговре
менных хранилищ РАО, 
технических средств очист
ки и дезактивации матери
алов различных физико
химических свойств, на
шедший свое отражение в 
программе создания про- 
изводств по дезактивации, 
транспортировке, перера
ботке, захоронению и дол- 
современному хранению 
радиоактивных отходов, 
(кодовое название про

граммы — «Вектор»), Осу
ществляться она начала 
коллективом ученых и тех
нических специалистов 
НПО «Припять». На се
годняшний день НПО 
«Припять» имеет действу
ющий цех предварительной 
дезактивации оборудова
ния, который, кстати ска
зать, уже вернул, по са
мым скромным подсчетам, 
в народное хозяйство ма
териалов и оборудования 
на сумму, эквивалентную 
одному миллиону долла
ров. Объединением ведут
ся предпусковые работы 
на опытном производстве с 
западной технологией глу
бокой дезактивации метал
ла до уровней неограни
ченного использования в 
промышленности, начато 
строительство стационар
ных могильников РАО, по
строен и обслуживается 
могильник РАО средней и 
малой активности «Бура- 
ковка». НПО «Припять», 
единственному в Украине,

выдана лицензия на про
ведение работ с радиоак
тивными отходами.

Однако во многом мож
но согласиться и с мнени
ем заместителя начальни
ка научно-технического уп
равления Госкоматома Ук
раины Валерия Староду- 
мова, ликвидатора с 1986 
года, бывшего директора 
спецпредприятия «Комп
лекс», под руководством и 
при непосредственном уча
стии которого и создава
лись в НПО «Припять» 
цех дезактивации оборудо
вания, могильники РАО 
«Чистогаловка» и «Бура- 
ковка», о том, что в Мин- 
чернобыле вопросу обра
щения с РАО не уделяет
ся должного внимания.

Объективно сегодня 
Минчернобыль Украины— 
это управленческий аппа
рат, на который возложе
но решение очень слож
ных социально-экономиче
ских вопросов по защите

населения от последствий 
аварии на Чернобыльской 
АЭС и одновременно с 
этим — руководство про
изводственными структу
рами, выполняющими за
дачи ликвидации, или, как 
сейчас говорят, минимиза
ции последствий аварии в 
зоне отчуждения, в том 
числе по сбору, перера
ботке и захоронению РАО. 
Не сложно понять, что ис
кусственное объединение 
таких разнопрофильных 
направлений деятельности 
не может дать положи
тельных результатов. Тем 
более в условиях бюджет
ного дефицита, определя
ющего недостаточное фи
нансирование утвержден- 
ных программ, дефицита 
высококвалифицированных 
специалистов обращения с 
РАО, отсутствия научной 
базы этого профиля. Все 
это неизбежно вынуждает 
руководство министерства 
выбирать . приоритетные

направления в работе. И 
этими направлениями, так 
же неизбежно, становятся 
меры по социальной защи
те населения. Именно они 
привлекают пристальное 
внимание общественности, 
позволяют добиться зри
мых и всем понятных ре
зультатов: можно отчиты
ваться о количестве пере
селенных людей, квадрат
ных метрах построенного 
для них жилья, миллиар
дах карбованцев выпла
ченных компенсаций, трил
лионах карбованцев осво
енных средств и т. д.

Иное дело — обраще
ние с РАО. Острота про
блемы в общественном со
знании давно притупилась. 
Никого больше не интере
сует количество собран
ных, переработанных и 
принятых на хранение кю
ри радиоактивности в ка
ком-то объеме строитель
ного мусора или грунта. А 
потому и внимание, и фи
нансирование этой работы 
— минимальные. Нет чет
ко отработанной на ведом
ственном уровне стратеги
ческой линии обращения с 
радиоактивными отходами. 
Все производства по пере
работке РАО исключены 
из программы «Вектор». 
В организационном плане 
проблема искусственно за
гнана на уровень отдела 
одного из предприятий 
НПО «Припять».

Естественно, что руко
водство Госкоматома Ук
раины, обязанное уделять, 
в первую очередь, все вни
мание повышению безопа
сности эксплуатации атом- 

,ных электростанций, было 
неудовлетворено таким по
ложением дел в вопросе 
обращения с РАО. Чтобы 
скомпенсировать вынуж
денные потери времени.



Переработка РАО. По каком п ути
Госкоматом сделал реши
тельный шаг к достижению 
цели —опираясь на опыт 
работы с радиоактивными 
веществами, имеющийся в 
отрасли, большой кадро
вый потенциал атомных 
станций, сохраненные ис
торически сложившиеся 
связи с предприятиями и 
организациями атомных и 
ядерных ведомств стран 
ближнего и дальнего зару
бежья, — поднял эту про
блему на уровень ведом
ства и начал создание 
предприятия по переработ
ке РАО. При таком под
ходе, когда решены все 
организационные вопросы 
и на уровне ведомства 
сконцентрированы финан
совые, материальные и ка
дровые ресурсы, нетрудно 
предсказать успех в вы
полнении задуманного. Во
прос только в том, во что 
это выльется?

Следует отметить, что 
проблемой переработки 
РАО в последнее время 
начал также заниматься и 
многоотраслевой научно- 
технический центр «Укры
тие» в надежде использо
вать большой научный по
тенциал Национальной 
Академии наук Украины, 
в ведении которой он на
ходится. Однако, зная, что 
институты НАН Украины 
по причинам московского 
кураторства этой пробле
мой ранее в полном объе
ме не занимались и, учи
тывая, что МНТЦ «Укры
тие» не имеет своей про
изводственной базы этого 
профиля, с уверенностью 
можно сказать, что на бы
стрый успех там рассчиты
вать не приходится.

Едва не забыл напом
нить еще одну деталь: при 
95-процентной готовности 
прекращены работы по со
зданию отечественного 
комплекса переработки 
РАО плавлением. Занима
лось этим ныне расфор
мированное ПО «Спец- 
атом», принадлежавшее к 
системе Госкоматома Ук
раины.

Теперь, когда выяснены 
все возможности, которы
ми располагают ведомства 
Украины в деле обраще
ния с радиоактивными от
ходами, можно попытаться 
подвести некий итог. Мо

стране, в одном ведомст
ве. Но при этом возникает 
противоречие с «Концепци
ей регулирования ядерной 
безопасности и управления 
ядерной отраслью Украи
ны». Для устранения его 
потребуется изменение за
конодательства, что зай
мет немало времени. И 
вызовет сопротивление тех 
сил в парламенте, кото
рые сделали себе имя 
на запугивании населения 
«атомными монстрами», 
«невидимой смертью» и 
другими столь же устра
шающими, сколь и мифи
ческими чудищами.

Второй путь, предусма
тривает объединение уси
лий разных ведомств и, 
возможно, не только Ук
раины, путем создании ме
жведомственного предпри
ятия по сбору, транспорти
ровке, переработке, захо
ронению или долговремен
ному хранению РАО. Та
кое предприятие могло бы 
воспользоваться ресурса
ми и преимуществами каж
дого из заинтересованных 
ведомств, сберечь нашему 
разоренному государству 
огромные средства.

Написал все это и по
думал: неужели я такой
умный, что только мне 
пришли в голову выска
занные выше соображе
ния? Нет, вряд ли! Все это 
отлично понимают. Тогда, 
почему поступают или на
мереваются поступить во
преки здравому смыслу? 
И на это есть ответ: лич
ные амбиции, нежелание 
или неумение договорить
ся. И вопреки всему сво
ему предшествующему 
опыту тешу себя надеж
дой, что это выступление 
в газете послужит поводом 
для серьезных раздумий, 
подтолкнет людей, от ко
торых зависит решение 
проблемы, подойти к делу 
по-государственному,. Ес
ли идти по первому пути, 
то это касается депутатов 
Верховного Совета, если по 
второму — руководителей 
Кабинета министров и за
интересованных ведомств.

Сергей ПИЧУРИН,
начальник опытно-экс

периментального произ
водства по дезактивации 

металла НПО 
«Припять».

жно расставить акценты, 
варьируя коэффициентами 
значимости результатов, 
достигнутых в решении 
проблемы каждым из ве
домств. Можно соизмерить 
преимущества и недостат
ки каждого из ведомств. 
Можно доказывать, что 
НПО «Припять» при за
тратах, эквивалентных 2,7 
млн. долларов, практиче
ски завершит реализацию 
проекта дезактивации ра
диоактивного, металла, а 
Госкоматому, для реализа
ции идеи дезактивации ме
талла плавлением с ис
пользованием зарубежной 
технологии, потребуется 
около 40 млн. долларов и 
не менее двух лет време
ни. Но истину, по моему 
мнению, необходимо ис
кать совершенно в иной 
плоскости.

Очевидно, что разнове
домственные подходы об
ращения с РАО, заложен
ные в Концепции регули
рования ядерной безопас
ности, достигают одной 
единственной цели — ус

траняется монополия одно
го ведомства. Но это пре
имущество следовало бы 
соизмерить с такими недо
статками, как дублирова
ние, параллелизм, распы
ление сил и средств. Ведь 
для того, чтобы безопасно 
перерабатывать радиоак
тивные отходы, требуется 
в каждом ведомстве соз
дать комплекс производств, 
аналогичных друг другу. 
Скажем, для того, чтобы 
дезактивировать металл 
плавлением, нужно органи
зовать его сбо.р, транспор
тировку, компактирование, 
предварительную дезакти
вацию либо механическим, 
либо химическим метода
ми, контейнеризацию не
избежно получаемых высо
коактивных отходов, их 
транспортировку, захоро
нение или длительное хра
нение, для чего строить 
могильник или хранилище.
Все это должно делаться 
в соответствии с норма
тивными документами, ну
жно  иметь специальные 
технику и оборудование. И

практически все это есть 
в НПО «Припять», как и 
немалый опыт обращения 
С РАО. Мало того, задачи 
по переработке РАО, об
разовавшихся в результате 
аварии на Чернобыльской 
АЭС (Минчернобыль, НПО 
«Припять»), и РАО, обра
зующихся в ходе эксплуа
тации атомных электро
станций (Госкоматом), 
имеют общую до 80 про
центов область решения. 
По моему мнению, пробле
ма расчленена искусствен
но в угоду либо узковедо
мственным интересам, ли
бо амбициям отдельных 
политических деятелей.

Сейчас при реально су
ществующей ситуации в 
государстве имеется, види
мо, два пути оптимально
рационального решения 
проблем, связанных с пе
реработкой РАО.

Первый из них заклю
чается в концентрации фи
нансовых и материальных 
ресурсов, высококвалифи
цированных специалистов, 
научных сил, имеющихся в


